

El Gueto de Varsovia

Más de 400.000 judíos quedarán separados del resto de la ciudad en un espacio de no más de 450 hectáreas cercado por un muro de tres metros de altura.

Apenas producida la invasión a Polonia los nazis pusieron en marcha las primeras medidas antisemitas en ese país. Los judíos polacos fueron víctimas de persecuciones, asesinatos y confiscación de sus bienes. Todos fueron obligados a llevar un brazaletes con la estrella de David como distintivo que señalaba su condición de judío.

Un año después, los alemanes ordenan la construcción de un inmenso gueto en la mismísima ciudad de Varsovia, capital de ese país, para concentrar a todos los judíos de la ciudad en un solo lugar. Más de 400.000 judíos quedarán separados del resto de la ciudad en un espacio de no más de 450 hectáreas cercado por un muro de tres metros de altura.



Instalación de alambrados en el muro.

En efecto, el 16 de octubre de 1940 y hasta el 31 de ese mismo mes, por orden del general Hans Frank, gobernador general de Polonia y gran verdugo de los judíos en ese país, todos los hebreos son llamados a concentrarse en un solo sector, ubicado en el barrio israelita de la ciudad. Durante dos semanas todos los residentes judíos que no habitaban el barrio debieron trasladarse a ese sector mientras que los polacos y alemanes arios que residían en el lugar fueron reubicados en otra parte de la ciudad.

El 16 de Noviembre, finalmente, los alemanes cerraron los accesos del gueto y prohibieron a sus habitantes salir al exterior. Primero se lo cercó con alambre de púas para luego construir un elevado muro de 18 Km de extensión. Tras ese muro los habitantes del gueto habrían de sufrir toda especie de carencias. La escasez de alimentos y mercancías de primera necesidad fue extrema, puesto que las raciones destinadas a los judíos eran ínfimas. El hambre, el frío y las enfermedades comenzaron a golpear a los miles de habitantes de esta pseudo ciudad que sorteaban la falta de abastecimiento a duras penas a través del contrabando que podían proporcionar los pocos judíos que trabajaban en las fábricas militares alemanas.

El 16 de Noviembre, finalmente, los alemanes cerraron los accesos del gueto y prohibieron a sus habitantes salir al exterior.



Mujer observando a través del muro.

El gueto estaba administrado y organizado por una institución judía, formada por miembros judíos, pero creada por los alemanes.

El gueto estaba administrado y organizado por una institución judía, formada por miembros judíos, pero creada por los alemanes, para regir como gobierno local del mismo. Esta entidad denominada Judenrat (al frente de la cual los nazis colocaron a un ex funcionario de Polonia de origen judío, llamado Adam Czerniaków) hacía de enlace entre los alemanes y los habitantes del gueto.



Oficiales de la Policía Judía o Servicio del Orden en el gueto. 1941.

La Judenrat procuraba poner el orden en el lugar, eran los encargados de distribuir las raciones de comida y de transmitir las disposiciones de las autoridades nazis.

La vida cultural y social dentro del gueto fue prohibida aunque se solía desarrollar de igual manera en forma clandestina. Solo estaban permitidas las actividades organizadas por la judenrat (escuelas, guarderías, enfermerías, periódicos, oficios religiosos, entre otros) y de acuerdo a lo escasamente autorizado por los alemanes.

Se llegó a brindar hasta conciertos de música y obras de teatro de manera clandestina. También se impartían clases mejoradas a los niños, para no cortar su educación y hasta se publicó prensa clandestina, para informar sin censura a la población del gueto.



Niños en el gueto.

Pero las privaciones eran muchas e inhumanas y, las epidemias y el hambre debido a la superpoblación que afectaba al gueto, fueron devastadores. Ni bien fue amurallado el gueto comenzaron a llegar nuevos grupos de refugiados que procedían de Dazing, Alemania y Austria aumentando el número de habitantes del mismo y con ello el nivel de escasez y las penurias, que llegaron a ser de una extremidad tal que se calculaban unas 5.000 muertes por enfermedades y hambre al mes. Muchos vivían en las calles, sin ningún tipo de protección. La situación de los mendigos, muchos de ellos niños, era desesperante.



Hermanas en el gueto.

Las penurias llegaron a ser de una extremidad tal que se calculaban unas 5.000 muertes por enfermedades y hambre al mes.

*En 1942 se suicida
Czerniaków, que no soportó
más la presión.*



*Guardias nazis hostigando a un
judío del Gueto de Lodz, en Polonia.*

Las persecuciones y redadas organizadas por la policía nazi dentro del gueto eran comunes. En ellas los judíos eran tomados como coto de caza para la diversión de los soldados nazis.

Los cadáveres de los muertos por las enfermedades yacían en la calle donde sus familiares los depositaban a la espera de ser recogidos y llevados a las fosas comunes. Familias enteras perecieron a causa de las epidemias que las azotaban.

Para paliar esta grave situación social se formaron también de manera clandestina centros de ayuda, generalmente manejados por jóvenes, que prestaban asistencia a los más necesitados, enfermos, huérfanos y a los ancianos, brindando alimentos y platos de comida.



Deportación de judíos de Wurzburg, Alemania.

El 22 de julio de 1942 y, luego de la puesta en marcha de la "solución final", comenzaron las deportaciones en el gueto hacia los campos de exterminio. Los mismos judíos miembros de la Judenrat y de la policía del gueto eran los encargados de organizar el desalojo correspondiente a la primera akción ("gran acción de realojamiento") ordenada por las SS. Durante dos meses, miles de personas fueron sacadas a la fuerza y trasladadas hacia trenes de carga que los transportarían a los campos de concentración. Solo fueron exceptuados la Judenrat, la policía, los enfermeros y los trabajadores de las fábricas alemanas.

Para setiembre de 1942, cerca de 300.000 judíos ya habían sido trasladados a Treblinka, donde encontrarían la muerte. Miles de judíos también fueron asesinados durante el desalojo y otros tantos se suicidaron, incluyendo al mismo Czerniaków que no soportó más la presión. Solo quedaron en el lugar unos 60.000 judíos, la mayoría jóvenes, quienes fueron recluidos en un sector más acotado del gueto desde donde no se atrevían a salir por miedo a ser acribillados en la calle.

Estos jóvenes judíos comenzaron a organizar una resistencia tendiente a evitar otras deportaciones, ya conscientes sobre su finalidad. Dos movimientos juveniles se forman al respecto: la Organización Combatiente Judía (Z.O.B) dirigida por Mordechai Anielewicz y la Organización Militar Judía (Z.Z.W.). Consiguieron unas pocas armas por medio del contrabando y otras fabricando dispositivos caseros y cócteles Molotov.

*Para setiembre de 1942,
cerca de 300.000 judíos ya
habían sido trasladados
a Treblinka, donde
encontrarían la muerte.*



Gendarmes franceses custodian la deportación de judíos en París. Mayo de 1941.

Los miembros de la resistencia toman el control del gueto y construyen barricadas y trincheras, también acondicionaron sótanos, buhardillas y bunkers.

Cuando los alemanes deciden iniciar una nueva akción, en enero de 1943, se encuentran con una febril resistencia armada que termina por expulsar a los nazis del gueto y al cabo de cuatro días los alemanes debieron cesar las deportaciones.

A partir de entonces, los miembros de la resistencia toman el control del gueto y construyen barricadas y trincheras, también acondicionaron sótanos, buhardillas y bunkers donde esconderse y establecieron diferentes posiciones para vigilar y contrarrestar a la posible entrada de las tropas nazis al gueto. Situación que finalmente ocurre el 19 de abril de 1943 cuando los alemanes deciden liquidarlo del todo.



Tropas de las SS reprimen el Levantamiento del Gueto de Varsovia con el incendio total. 1943.

Fuerzas blindadas compuestas por camiones y tanques, con el apoyo de artillería, y un total de 3000 hombres de las SS penetraron en la madrugada. Pero, nuevamente se encuentran con una fuerte resistencia que los obliga a replegarse.

Finalmente Himmler, jefe de las SS, furioso con la situación, ordena incendiar el gueto para forzar a los sublevados a salir de sus refugios. El 16 de mayo la rebelión termina y los nazis se alzan con la victoria. El gueto había quedado consumido por las llamas. Los nazis destruyen la sinagoga de Varsovia como símbolo del triunfo.

Consecuencias de la rebelión

Judíos muertos	14.000
Judíos prisioneros	50.000
Alemanes muertos	400

Se calcula que unos 14.000 judíos murieron a causa de la rebelión, víctimas de las balas o de los incendios, otros se suicidaron. Algunos de los sobrevivientes lograron escapar por las alcantarillas, otros (unos 50.000) son tomados prisioneros por los alemanes y enviados a los campos de concentración. Finalmente unos 400 alemanes fueron muertos por los combatientes de la resistencia.

El gueto de Varsovia, el más grande construido por los nazis durante la segunda guerra y fiel reflejo del padecimiento del pueblo judío durante el conflicto, deja de existir tras tres años de aberraciones y sufrimientos. Sus circunstancias son conocidas, posteriormente, a raíz de numerosos documentos escritos por los propios habitantes del gueto que los esconden para que sean encontrados en el futuro y pueda conocerse realmente lo sucedido entre esas enormes paredes de ladrillos.